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体坛感言
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易建联昂首离场，可中国男篮呢？

生死战以73比86负于尼日利亚，错失直通东京奥运机会

终场前 47.7 秒 ， 中国男篮落后 9

分， 尘埃落定 。 疲惫的易建联提前下

场 ， 广州体育馆被呼喊 、 泪水淹没 。

这是他在职业联赛的主场 ， 但球迷们

心间那些伤感、 不舍或是自豪的情感，

却只因为易建联的名字就足以代表了

中国篮球的一个时代 ， 而如今 ， 时代

即将落幕。

昨夜与尼日利亚一役，仿佛将易建

联整个职业生涯的轨迹都浓缩到了 40

分钟内———从面筐突破到后仰跳投，从

转身跳勾到空位三分，他展示了自己二

十多年来所习得的每一种篮球技巧。 第

三节晃开防守者后的那次暴扣，甚至令

人恍惚间回到九年前，那正是易建联从

姚明手中接过中国男篮领袖火炬的年

份。 从那之后，阿联便独自拖着这艘日

益破旧的大船在汪洋中徐徐前行，就如

同昨夜他在下半时一次次地以一己之

力维系着渺茫的希望。 从伦敦到里约，

两届奥运未尝一胜，孤独的易建联无力

将中国男篮带出泥沼，仿佛那些身处悲

剧时代的孤胆英雄 ，有心杀敌 ，无力回

天，一次又一次接受无奈的结局。

不知是幸运还是不幸，中国男篮昨

夜以 73 比 86 负于尼日利亚，很有可能

是易建联身披国家队战袍在世界大赛

的最后一场失败。 在另一片球场，伊朗

队以 20 分优势狂胜菲律宾， 中国男篮

终以净胜分的劣势排在了西亚对手身

后， 错过了直通东京奥运会的最好机

会。 奥运落选赛只会更加凶险，中国男

篮连续 32 年入围奥运会的历史极有可

能就将断在如今这拨球员身上。

这场失利背后的沉重意义，又有谁

能比易建联更明了。 末节后段，当抢下

的防守篮板在尼日利亚人的围攻下又

被生生抢走， 阿联用力地敲击地板，像

极了 2013 年 NBA 总决赛上铩羽而归

的蒂姆·邓肯。 只不过，仅仅一年后，邓

肯就迎来了复仇的契机，而世界杯却要

再等四年，东京后的下一届奥运会更为

久远。 易建联从来无愧于领袖的身份，

以及长久以来压在其肩头的那份重担，

但时间并不会为他停下。 关于这一点，

每一位痛心疾首地目睹中国男篮奥运

梦破碎的球迷都很明白。

糟糕的防守习惯让周琦早早五犯

离场，情绪崩溃的郭艾伦又一次迷失在

了对手的铁桶阵中，李楠战术板上一成

不变的三后卫布阵，将球队的短板一览

无遗地展现给了对手。 如果不是方硕犹

如天神下凡的首节表现，以及易建联下

半时砍下 22 分的进攻表演， 这甚至很

可能不是一场等量级的对抗。

中国男篮面对的并非塞尔维亚、西

班牙或是美国。 优越的身体天赋是尼日

利亚人与生俱来的本钱，然而在屡屡贡

献惊为天人的暴扣的同时，非洲球队也

以实际行动充分证明了，为何他们也会

落到这 17 至 32 位的排位赛中———低

下的战术素养使得尼日利亚队仅仅上

半时就被中国男篮抢断 8 次，但遗憾的

是，中国队员对篮球的理解也并未高出

太多。 任骏飞是少有的例外，当这位几

乎被雪藏了五场比赛的前锋在第二节

后半段登场后， 连续四次精妙传球，却

没有一次转化为得分。

在这场不出意料却又逾越了球迷

情感接受能力的溃败中 ， 有着太多昏

招、败招以及慌乱的临场表现 ，但中国

男篮的病根已不在一位教练、一名球员

或是一场比赛之中。 亚运会夺冠让中国

篮球沉浸在亚洲霸主的虚荣中，但亚洲

篮球早已被欧美远远地甩在了身后。 即

便如今在亚洲，中国男篮的统治也远远

称不上稳固，而不远的将来 ，待易建联

正式身退，黑暗的日子才算真正到来。

这是所有中国篮球人都不愿面对

的结果，就像昨夜赛后还在为国家队生

涯垂死挣扎的易建联本人。 “一切都过

去了，睡一觉，我们还要继续往前走。 ”

易建联否认了对其退出国家队的传言，

但中国男篮倘若无缘东京奥运，他重新

站上世界杯或奥运会舞台的机会微乎

其微。 更何况，若是到那时中国男篮还

在苦苦透支着他的身体，这只会更令人

感到悲哀。

希丁克还在磨合阵容

国奥队热身赛0比2不敌越南

两次如出一辙的失误， 让中国国

奥队又一次成为球迷们口诛笔伐的对

象。 与越南国奥队的比赛进行至第 18

分钟， 对方球员胡谭泰右路突破姚道

刚的防守后倒三角回传， 阮礼凌抢射

破门；第 58 分钟，胡谭泰又一次在右

路甩开温家宝的防守横传， 阮礼凌门

前包抄梅开二度。 首场比赛 1 比 1 艰

难战平朝鲜，昨晚 0 比 2 不敌越南，中

国国奥队就这样以一平一负的战绩结

束黄石国家足球邀请赛的征程。

国奥队此役输球存在一定的客观

因素， 如黄紫昌和林良铭因伤缺席本

场比赛，朱辰杰、杨立瑜因入选国足而

无法参赛， 刘若钒在比赛开始后不久

便因伤下场， 这些都导致球队没能凝

聚起最强战斗力。此外，主帅希丁克对

于本次邀请赛的态度依然是以磨合阵

容为主，他或许并不看重结果。荷兰老

帅在本次集训中一共选入 35 名球员，

而且尽可能给所有球员足够的表现机

会，国奥队在对朝鲜队时共有 18 名球

员先后出场，昨晚与越南队一战，更是

进行了八次换人。显然，虽然事关东京

奥运会入场券的 U23 亚洲杯即将于

明年 1 月进行， 但希丁克仍没有找到

心目中的最佳阵容。

“最近球队做了大量考察工作，助

教团队也看了很多比赛才将更多的新

面孔招入球队。 这次大家过来的目的

并不只是比赛成绩， 还要进行更有质

量的训练。 ”希丁克表示，球队将于 11

月确定一份 25 至 30 人的名单 ，U23

亚洲杯参赛阵容将从中诞生，“我告诉

球员们，成功的道路不会一帆风顺，会

遇到很多挫折，就像今晚一样。我知道

球队目前没达到最佳状态， 但相比于

去踢一些很弱的对手并赢四五个球，

效果远不如和强大对手踢比赛。 ”

去年 9 月 10 日，希丁克正式执掌

中国国奥队教鞭， 他认为这支球队在

经过一年锻炼后已取得了不小的进

步，比如队员体能已能应对 90 分钟比

赛，“随着备战深入， 我们状态也会越

来越好， 会从和强手的交锋中吸取教

训。 我知道中国足球已很久没有进入

奥运会了， 我愿意为这支球队倾尽所

有学识。球员们也做出了积极回应，他

们态度非常好， 这期集训后我会根据

情况给所有队员制定不同的计划。 ”

业余斯诺克大师赛落幕

张翼与曹金获得正赛外卡

作为 2019 年世界斯诺克·上海大

师赛的重要组成部分， 全国业余斯诺

克大师赛昨日落幕。经过五轮淘汰赛，

张翼以 4 比 2 的比分战胜曹金， 夺得

2019 年全国业余斯诺克大师赛总冠

军。同时，两人还获得了上海大师赛外

卡资格， 将与中国台球协会推荐的吴

宜泽和赵剑波一同作为外卡选手参加

正赛。在今天举行的首轮比赛中，张翼

将对阵阿里·卡特， 曹金迎战大卫·吉

尔伯特， 而吴宜泽和赵剑波的对手分

别是杰克·利索夫斯基与丁俊晖。

历时两个多月， 全国业余斯诺克

大师赛从上海出发，一路途经无锡、成

都、重庆、厦门、深圳、武汉和西安，吸

引了全国各地大批斯诺克民间高手一

展身手。 从厦门分站赛出线的曹金完

成了 6 红球清台， 成为业余赛举办以

来第一位在比赛中打出 75 分满分杆

的选手。之后他延续神勇发挥，一路过

关斩将顺利闯入决赛。 决赛较量十分

激烈， 曹金在几个简单球的处理上手

法不够细腻，为张翼留下了机会。最终

张翼以 4 比 2 赢得总决赛冠军。

这个冠军也弥补了张翼职业斯诺

克梦想落空的遗憾。“我十几岁就开始

练球，那时候喜欢亨德利、丁俊晖，也

一直梦想自己可以站上世界舞台。 但

是打了几年中巡赛后， 发现自己可能

没那么高的天赋，就放弃了台球。再回

来参加业余比赛，就是因为喜欢。说来

惭愧，这次比赛的球杆都是朋友的，我

已经好久不打斯诺克了。 ” 离开台球

六年的张翼感慨道， 这就是人生的真

实写照，“天天想赢却赢不到， 不那么

执着了，反而拿了冠军。 ”而在昨天下

午举行的 “下一站，大师”明星表演赛

上， 张翼与曹金有幸得到了明星导师

奥沙利文和丁俊晖一对一的指导。 两

位明星导师亲身示范，边讲解边演示，

张翼与曹金都表示受益良多。

黄浦区社区羽球赛举行

本报讯 为推动全民健身活动的

深入开展， 增强社区居民健身意识，

丰富居民业余生活， 增强各辖区单位

的互动和友谊 ， 2019 年上海城市业

余联赛 “黄浦·我来赛” 社区俱乐部

羽毛球联赛决赛上周末在黄浦体育馆

羽毛球馆展开角逐。

羽毛球运动老少皆宜， 有助于锻

炼四肢及核心力量， 也能增强锻炼者

的心血管系统和呼吸系统功能。 作为

“黄浦·我来赛” 系列赛事之一， 本次

赛事由黄浦区体育总会主办， 共设置

中青年组和中老年组两大组别的团体

赛 ， 吸引了来自 56 支队伍的逾 400

名市民参与， 其中既有从前期 10 场

推广赛中脱颖而出的队伍， 也有黄浦

区传统羽毛球强队。 （谢笑添）

■本报记者 陈海翔

■本报记者 吴雨伦

安德莱斯库能否终结女子网坛乱世
美网决赛击败小威，成为首位夺得大满贯单打冠军的00后

1999 年，小威廉姆斯在美网拿下自

己的首座大满贯奖杯时， 比安卡·安德

莱斯库甚至还未出生。 20 年后，在自己

一战成名的法拉盛公园， 小威目送 19

岁的加拿大新星安德莱斯库代表 00 后

首次捧起大满贯单打奖杯。 在北京时间

昨天结束的美网女单决赛中，安德莱斯

库以 6 比 3、7 比 5 战胜小威，阻击对手

第 24 次夺得大满贯单打冠军的同时 ，

成为首位夺得大满贯单打冠军的 00 后

球员。

从场上的大将之风到场下的对答

如流，安德莱斯库在本届美网的惊艳表

现给予外界无限遐想空间：她能否结束

女子网坛的乱世，从而开创一个属于自

己的新时代？

决赛前，小威在美网的胜场数已达

101 场， 距离玛格丽特·考特的 24 座大

满贯纪录也仅一步之遥。 隔网相对的安

德莱斯库却是首次参加美网正赛，在这

片场地仅仅赢下六场比赛。 这场跨时代

的对决最终以安德莱斯库写下一系列

历史而告终：她不仅成为首位夺得大满

贯单打冠军的 00 后球员， 也是公开赛

时代加拿大首位大满贯冠军。

“能在这个舞台上与这项运动的传

奇塞雷娜比赛，真是太不可思议了。 ”安

德莱斯库赛后感慨道。 “不可思议”同样

适用于 19 岁的安德莱斯库。 一年前，安

德莱斯库还游走于各项赛事的资格赛，

去年出战美网资格赛时，她的世界排名

仅仅排在第 208 位。 短短一年后，安德

莱斯库就完成了首次入围美网正赛即

夺冠的壮举。

安德莱斯库的爆发并非毫无征兆，

今年以来，她以火箭般的蹿升速度进入

人们视野 ： 年初的印第安维尔斯皇冠

赛，以外卡身份勇夺冠军 ；美网前的罗

杰斯杯，小威在决赛中伤退成就了她的

首个超五赛冠军； 而此番在法拉盛，她

终于战胜小威夺冠，下周世界排名将跻

身前五，“很难用语言形容这一刻的心

情，我真的很感激，也很幸福。 我为这一

刻付出了巨大努力。 今年是梦想成真的

一年，我为自己取得的一切感到骄傲。 ”

这个意外的冠军也创造了加拿大

网球的历史，在公开赛时代 ，加拿大此

前从未有人问鼎大满贯。 继多伦多猛龙

夺得 NBA 冠军后， 加拿大整个国家再

次为体育而欢呼，总理特鲁多亲自给安

德莱斯库送上祝贺：“你创造了历史，整

个国家为之骄傲。 ”这位罗马尼亚后裔

的横空出世正是受益于加拿大网球协

会的国家训练项目。 12 年前，加拿大网

协在蒙特利尔创建了国家训练中心，致

力于培养 15 岁以上的精英青少年选

手；而低龄孩子则在三个分中心接受专

业训练。 “国家训练中心里的教练、体能

师和运动心理学家都非常专业，我们不

仅从小掌握正确的理念和方法，而且训

练就像置身于一个大家庭。 ”安德莱斯

库时常回忆起青少年时代这段快乐的

日子, 也希望自己成为榜样，“我想激励

加拿大人，尤其是运动员们。 当我年轻

时， 很多加拿大运动员为我铺好了路，

我也希望自己未来能成为这样的人。 ”

虽然小威冲击第 24 座大满贯再次

铩羽而归， 但正如她在颁奖礼上所说，

能在长达 20 年的时间内保持状态绝非

易事。 自 2018 年在罗兰·加洛斯产后复

出回归大满贯赛场，小威在此后的七项

大满贯赛事中四度闯入决赛，如此稳定

的表现已堪称奇迹。

年近四十的小威能保持稳定的背

后，是当今女子网坛时值乱世 ，没有当

打之年的球员拥有足够的统治力，连续

三年每年四大满贯分属不同选手就是

最好证明。 在威廉姆斯姐妹老去、莎拉

波娃淡出的情况下 ，女子网坛不缺 “黑

马”冠军，但似乎无人能成长为前辈那

个级别的明星。 奥斯塔彭科 2017 年法

网夺冠时，只是其第八次参加大满贯正

赛，如今不过 22 岁的她却已泯然众人；

斯蒂芬斯问鼎 2017 年美网后也曾被寄

予厚望，但此后再无树建 ；大坂娜奥米

尽管两度加冕大满贯，但极为不稳定的

发挥让这位日美混血球员缺乏号召力。

那么，安德莱斯库的未来发展会如

何？ 如果看过她在本届美网“大心脏”的

发挥，如果听过赛后发布会上她与记者

对答如流，外界有理由多一分期待。 大

将之风、 冷静沉着似乎很难与一位 19

岁的女孩联系起来，而这正是安德莱斯

库最可怕与最可贵之处。 今年的法拉盛

公园，安德莱斯库让人们一次次领教了

这一点：半决赛次盘以 2 比 5 落后本西

奇时， 她上演绝地大反击， 终以 7 比 5

获胜；决赛第二盘 5 比 1 领先后被追至

5 比 5， 现场山呼海啸般的欢呼声一边

倒地支持小威，她在局间休息时用毛巾

蒙住脑袋，随后上场就恢复了沉着。

在颁奖仪式上，安德莱斯库的淡然

与从容， 让人难以相信这是一位 19 岁

首夺大满贯冠军的球员。 小威对安德莱

斯库做出了“斗士”的高度评价，“斗士”

一词足以拉开她与其他新生代球员的

差距。 看起来，安德莱斯库确实与此前

众多昙花一现的年轻球员有所不同。

■本报记者 吴雨伦

19 岁的加拿大新星安德莱斯库代表 00 后首次捧起大满贯单打奖杯。 视觉中国

百废待兴岂是一人之责
绝佳的世界杯分组也无法拯救中

国男篮最终的败局 。 仅从比赛本身而

言，主教练李楠对于这一系列的失利负

有不可推卸的责任———在周琦体能不

佳、 易建联已至运动生涯暮年的情况

下， 中国男篮依然只带三名内线出战，

为周琦陷入犯规陷阱、易建联一度拉伤

埋下伏笔；过于迷信三后卫布阵 ，让中

国男篮连引以为傲的身高优势都已失

去，两名搭上末班车的新疆队锋线选手

反而连犯错的机会都得不到 ； 从领先

情况下主动为对手叫暂停 ， 到安排内

线周琦开边线球，多次犯下临场指挥低

级失误。

然而，李楠也有自己的无奈。 从主

力后卫郭艾伦、赵继伟，到内线的王哲

林， 这批在 CBA 联赛呼风唤雨的球员

完全无法适应国际赛场的对抗水平与

吹罚尺度。 球员出道的李楠不可能不知

晓，在国际篮联规则下，投手对于拉开

赛场空间、改变战局的巨大影响 ，但在

集训名单中仅有的两位投手吴前与陈

林坚被证实难堪大用的情况下，他甚至

没有选择。 事实上，自王仕鹏、朱芳雨退

役后，这一关键角色已在中国篮球体系

下缺位许久。 随着丁彦雨航与周鹏相继

因伤退出，中国队锋线持球能力匮乏的

短板被一再放大，被李秋平等诸多国内

篮球专家认为只适合以奇招使用的三

后卫阵容， 就是对此现状的无奈妥协。

最重要的是， 随着易建联的逐渐老去，

中国男篮已不再具备有足够单打能力

以打破僵局的球员。 而缺乏职业比赛带

教经验的李楠能坐上国家队帅位，本身

也正是中国篮球中生代教练断层的绝

佳证明。

对于这一切，中国篮协主席姚明赛

后独自揽下责任。 双眼布满血丝的他满

脸落寞地看完比赛，但失败却不会阻碍

其推进中国篮球改革进程的决心。 对于

未来，姚明说了重要的一句话：“要睁开

眼睛看世界。 ” 随着 NBA 国际化的进

程，放眼欧洲、南美甚至非洲，多数强队

之中都有多位已在 NBA 站稳脚跟的明

星球员，而中国篮球却似乎走在倒退之

路上。 资本介入给 CBA 联赛带来繁荣

景象，却未能提高竞技水平 ，反映在国

家队层面，一系列问题曾被易建联的光

芒暂时所掩盖。 中国篮球百废待兴，至

少在未来三五年内，球队很可能继续滑

落低谷，至于此后的前景 ，取决于中国

篮球人们能对这次惨痛的失利作出怎

样的反应。

■本报记者 谢笑添

易建联仿佛悲剧时代的孤胆英雄， 拼尽全力仍无力将中国男篮带出泥沼。 Osports


